Soziale Arbeit in der Post-Migrationsgesellschaft: Die Rückbesinnung auf Religion und

Spiritualität in der Begleitung von älteren Migranten*innen mit Fluchterfahrungen

Simon W. Kolbe, Tanja Kleibl und Janusz Surzykiewicz

Zusammenfassung

Unterschiedliche Forschungserkenntnisse belegen, dass Religion und Spiritualität zu den

wichtigsten psychosozialen Ressourcen von älteren Menschen zählen. Gleichzeitig werden sie

jedoch nicht immer sachkundig in sozialen Dienstleistungen berücksichtigt. Während

Herkunftskulturen, Migrationserfahrungen und Adaptationsanforderungen im Fall von älteren

Migranten*innen mit Fluchterfahrungen zusätzlich zu den üblichen altersbedingten und

Aspekten beobachtet werden, können überdies spirituell-religiöse soziokulturellen

Bewältigungsstrategien eine bedeutende Rolle spielen. Die Berücksichtigung dieser

psychosozialen Ressourcen stellt eine wichtige Qualifikations- bzw. Kompetenzanforderung in

der Sozialen Arbeit dar, um die Resilienz und Lebenszufriedenheit dieser älteren Menschen zu

stärken und folglich auch deren soziale Einbindung in der gesamten Gesellschaft zu

gewährleisten.

Abstract: Social Work in the Post-Migration Society: Reconsideration of Religion and

Spirituality in Accompanying Older Migrants with Experiences of Flight

Different research findings prove that religion and spirituality are among the important

psychosocial resources of older people. At the same time, however, they are not always

considered in an informed way in social services. While cultures of origin, migration

experiences and adaptation requirements are observed in the case of older migrants* with

refugee experiences in addition to usual age conditioned and socio-culturally aspects, spiritual-

religious coping strategies can also play a significant role. The consideration of these resources

represents an essential qualification or competence requirement in social work in order to

ensure the resilience and life satisfaction of these older people and consequently to ensure social

inclusion in the whole society.

JEL-Klassifizierung: 1310